

Continuidad pedagógica

Ciencias Sociales 5to "U"

Semana de 1 de junio

TEMA: El plan de San Martín.

1) Leé el siguiente texto:



San Martín y su plan para la Independencia de América

Mientras los diputados discutían sobre política en Tucumán y patriotas como Güemes y Azurduy luchaban en el noreste, el general José de San Martín analizaba cómo lograr una victoria definitiva sobre los realistas. La clave, pensaba él, estaba en **tomar Lima**, la capital del Virreinato del Perú. ¿Por qué Lima? Porque continuaba bajo dominio español y desde allí salían tropas enemigas para invadir las provincias de Salta y Jujuy. San Martín estaba dispuesto a asegurar no solo la independencia de las Provincias Unidas sino de toda América del Sur.

El plan que ideó era muy arriesgado, aunque posible a nivel militar. ¿En qué consistía? Básicamente, en organizar un ejército capaz de cruzar la Cordillera de los Andes desde Cuyo, ocupar Chile (también bajo dominio español) y desde allí armar una poderosa flota para trasladar el ejército hasta las costas peruanas con el fin de vencer a los realistas en Lima.

En Cuyo nació el Ejército de los Andes

San Martín fue nombrado gobernador intendente de Cuyo (una provincia que comprendía gran parte de las actuales San Juan, San Luis y Mendoza). Allí realizó una importante obra de gobierno, pero su principal preocupación era organizar su ejército libertador. De modo que instaló un campamento militar en **El Plumerillo** (cerca de la ciudad de Mendoza), donde comenzó la preparación del **Ejército de los Andes**.

En un principio contaba solo con escuadrones de Granaderos a Caballo y unos pocos soldados cuyanos. Sin embargo, al poco tiempo, San Martín ordenó el reclutamiento de más hombres. Muchos cuyanos se presentaron también como voluntarios y hasta los que no podían participar del Ejército contribuyeron con dinero, equipo para los soldados y mano de obra.

El entrenamiento militar fue riguroso. Además, había que fabricar armas, cañones y herraduras. Para hacer todo esto se organizó un taller dirigido por **fray Luis Beltrán**. Después de tan duro trabajo, a fines de 1816 San Martín logró reunir a más de 5.000 hombres entrenados, armados y preparados para iniciar la campaña a Chile.

Así se ve en la actualidad la entrada al campamento de El Plumerillo, en Mendoza.



Cruzar los Andes para liberar Chile

En enero de 1817, el Ejército de los Andes inició la campaña a Chile. Para cruzar la cordillera, San Martín ordenó marchar por seis pasos diferentes. ¿Por qué? Porque quería confundir al enemigo, es decir, que los realistas no supieran por dónde marcharían las columnas principales.

El cruce de los Andes no fue una tarea fácil. Por más de veinte días, soldados, mulas y caballos debieron soportar el clima riguroso, las alturas, la falta de leña y la pérdida de provisiones durante el accidentado recorrido.

21 DÍAS
duró el peligroso cruce.



3.000 METROS
fue la altura promedio del cruce de la expedición.

5.423
soldados integraron el Ejército.

5.000
fusiles llevaron los soldados.

9.281
mulas cargaron el equipo.



La gran hazaña de San Martín, en cifras.

Ya en Chile, el Ejército de San Martín se dirigió a la capital, Santiago. Pero el 12 de febrero, tropas realistas los estaban esperando en la Cuesta de **Chacabuco**. Allí se produjo la primera batalla en la que las tropas patriotas lograron una gran victoria. Inmediatamente, el Ejército de los Andes entró a Santiago de Chile y, ante la alegría popular, se nombró al patriota chileno **Bernardo O'Higgins** como director de Estado.

Sin embargo, las tropas realistas continuaban dominando parte del territorio chileno y lograron un triunfo al sur de Santiago. ¿Qué hizo San Martín? Reorganizó su ejército y en abril de 1818 libró la **batalla de Maipú**, donde derrotó a las fuerzas realistas. Esta batalla aseguró la **libertad de Chile** y le dio el impulso para iniciar la segunda parte de su brillante plan militar.



Así se desarrollaron las campañas de San Martín y de otros libertadores, como Simón Bolívar.

Este cuadro muestra a San Martín cuando se proclamó la Independencia de Perú.



La expedición a Perú

El mejor camino para llegar a Perú era por mar, así que San Martín formó en Chile una flota integrada tanto por barcos construidos por los patriotas como por otros que habían capturado de los realistas. También colaboraron muchos corsarios que se pusieron al servicio de la causa libertadora.

En agosto de 1820, más de 4.000 hombres zarparon rumbo a Perú, desembarcaron al sur de Lima y desde allí avanzaron hacia la capital del virreinato. A medida que se internaban en territorio peruano, San Martín fue ganando el apoyo de la población. Por ejemplo, se unieron varias personas esclavizadas que esperaban obtener su libertad.

Tras meses de lucha, **los patriotas lograron vencer a los realistas** y el virrey tuvo que huir. Por fin, en julio de 1821, San Martín entró en Lima y el día 28 proclamó la **Independencia del Perú**, como reconocimiento, le ofrecieron estar al frente del gobierno del Perú.

La liberación de Chile y Perú fue un gran paso hacia la Independencia de nuestro continente. Sin embargo, San Martín sabía que la tarea no había terminado: los ejércitos realistas todavía no habían sido vencidos y expulsados en forma definitiva de América del Sur.

Dos grandes en Guayaquil

Otro de los grandes libertadores de América fue **Simón Bolívar**, nacido en lo que hoy es Venezuela. Al igual que San Martín, el ideal de Bolívar era la independencia de los territorios americanos dominados por España. Para 1821 ya estaba al frente de una campaña militar dirigida por él que culminó con la liberación de Venezuela, Colombia y Ecuador.

Hacia 1822, San Martín necesitaba ayuda para terminar con la amenaza realista en Perú. Ante esta situación, se embarcó hacia **Guayaquil** (Ecuador) para encontrarse con Bolívar.

Se conoce muy poco sobre lo que hablaron debido a que la reunión fue secreta. No obstante, los temas que tenían para discutir eran cómo terminar la guerra contra los realistas y cómo organizar el gobierno del Perú. San Martín quería unir sus fuerzas con las de Bolívar, pero este no aceptó la propuesta. Entonces, San Martín regresó a Lima y poco después se fue de Perú, pero sabía que el venezolano terminaría la tarea libertadora. Así ocurrió en 1824, cuando tropas de Bolívar, al mando del mariscal **Antonio José de Sucre**, finalizaron el dominio español en América con una rotunda victoria en la **batalla de Ayacucho** (actual Perú).

- 2) Luego de la lectura vamos a realizar el siguiente cuestionario para ver las ideas principales del estudio de hoy:
 - a) ¿Cuál era el objetivo de San Martín cuando emprendió el cruce de los Andes? ¿Lo logró?
 - b) ¿Qué países fueron liberados por el General San Martín?
 - c) ¿Qué otro general organizó una campaña para ponerle fin al poder de los realistas en América del Sur?

d) Completá el siguiente cuadro buscando información en libros y en páginas de internet:

(para completar los cuadros podés guiarte con las siguientes consignas)

- Fecha, batallas, cantidad de hombres, datos interesantes, etc.

